



Les Intercesseurs

VEILLEZ ET PRIEZ



Intercesseur

un appel, un service

ÉQUIPE INTERNATIONALE D'ANIMATION DES INTERCESSEURS

L'appel du père Henri Caffarel

Lettre Mensuelle n° 6 / XIII

ÉDITORIAL (Mars 1960)

ON DEMANDE DES VOLONTAIRES

Il en est des mouvements comme des individus : certains ont une forte vitalité, alors que d'autres sont asthéniques ; les uns progressent, les autres rétrogradent. Combien déjà en ai-je vus, riches pourtant de promesses au départ, périlcliter rapidement tandis que d'autres, de modeste apparence à l'origine, acquéraient en quelques années un rayonnement inattendu. C'est affaire de dynamisme interne.

Serez-vous surpris si je vous avoue être à l'affût de tout ce qui peut me renseigner sur la vitalité de nos Équipes, redoutant ce qui risque de la compromettre ? Devant leur croissance rapide j'ai actuellement les réactions d'un père et d'une mère en présence d'un adolescent qui grandit trop vite : pour que la croissance ne se fasse pas au détriment de la robustesse, il faut veiller de très près à l'alimentation. Aussi suis-je préoccupé de l'alimentation spirituelle de nos Équipes. Je pense qu'elle exige à l'heure actuelle un supplément de prière. En effet, solidité, vitalité, force d'expansion s'alimentent dans la prière, pour les Mouvements comme pour les individus. Je lance donc un pressant appel à des volontaires : j'ambitionne que toutes les nuits, sans discontinuité, entre minuit et six heures, des foyers se succèdent dans la prière. Je propose à ces volontaires de s'engager à faire une heure d'oraison de nuit une fois par mois, mari et femme ensemble dans la mesure du possible. J'ai la conviction que le Mouvement en a besoin et qu'il en tirera un immense profit.

Que pendant cette heure ces volontaires prient pour le Mouvement, afin qu'il soit toujours mieux cette « école de perfection chrétienne » où l'on apprend à connaître, à aimer, à servir Dieu ; afin qu'il soit rayonnant, accueillant à travers le monde à tous ces foyers qui aspirent à trouver un secours spirituel ; afin qu'il s'acquitte avec générosité et exactitude de la mission qui lui est assignée dans l'Église du Christ.

Qu'ils prient non seulement pour le Mouvement mais aussi pour chaque ménage, et très spécialement pour ceux qui comptent particulièrement sur eux. Alors tout foyer ayant besoin du secours de Dieu, tout foyer qu'un danger, qu'une tentation menace, pourra s'adresser au Seigneur en ces termes : « Je me confie à ces frères qui, cette nuit prochaine, vont vous offrir une prière ininterrompue. » Et la certitude que ses besoins seront présentés à Dieu lui fera retrouver la force, confiance et paix.

Ai-je besoin d'ajouter que leur prière ne se limitera pas aux Équipes ? En l'unissant à celle de tous les grands priants de la nuit : Carmélites, Trappistes, Bénédictins..., en s'unissant eux-mêmes à Celui dont l'épître aux Hébreux nous dit qu'à la droite du Père il « interpelle sans cesse pour nous tous », ils porteront à Dieu les grandes intentions de l'Église, ils intercèderont pour l'humanité entière.

Ils prient pour les autres, mais seront les premiers à en tirer bénéfice. « Chercher d'abord le royaume de Dieu et tout le reste vous sera donné par surcroît. » Sans doute entre toutes les grâces de surcroît recevront-ils la grâce de la prière : j'ai si souvent rencontré des femmes et des hommes qui m'ont dit avoir découvert, précisément au cours de la prière de nuit ce qu'est la véritable oraison :

« Ne pouvez-vous veiller une heure avec moi ? » L'interrogation du Christ à ses apôtres s'adresse peut-être à vous... Si vous le pensez, ah ! surtout ne décevez pas son attente.

HENRI CAFFAREL

Pourquoi ce guide ?

Les membres de l'Équipe Internationale d'Animation des Intercesseurs (EIAI) souhaitent poser les fondements de la communauté des Intercesseurs, créée à l'initiative du père Henri Caffarel : Qu'est-ce que l'intercession ? Comment intercèder ? Sommes-nous tous Intercesseurs ? Quelle est l'histoire de cette famille des Intercesseurs et comment agit-elle dans le monde et dans l'Église ? Ce guide se veut être une réponse à ces questions.

Le fondement : « Ne pouvez-vous veiller une heure avec moi ? » Mt 26, 40.

En 1960, le père Henri Caffarel lance un appel pressant : il invite des couples volontaires à prier, si possible la nuit, pour soutenir le mouvement des Équipes Notre-Dame et les couples engagés dans le mariage chrétien, en particulier ceux qui vivent des épreuves. Les Intercesseurs sont au service de la vitalité spirituelle des Équipes, des couples, et de l'Église.

Le déploiement des Intercesseurs

En 1960, des « Veilleurs » entendent l'appel du père Caffarel.

En 1977, les Veilleurs deviennent les « Intercesseurs ». La première Lettre des Intercesseurs voit le jour en janvier 1978.

En 1995, deux nouvelles formes d'engagement sont proposées à côté des priants : le jeûne un jour par mois ; l'offrande de sa vie et de ses souffrances pour ceux qui ne peuvent assurer une heure de prière mensuelle.

En 2005, le livre « Dieu cherche des Intercesseurs » est édité.

En 2010, la prière des Intercesseurs est rédigée à l'occasion du Cinquantenaire de l'Appel du père Caffarel.

En 2018, la famille des Intercesseurs prend une dimension internationale : l'Équipe d'Animation Internationale des Intercesseurs (EIAI) est créée lors du Rassemblement des END à Fatima.

En 2020, l'historique des Intercesseurs « Osez l'Intercession » est édité en 8 langues.

Aujourd'hui

Le moment est venu de clarifier le contenu et la forme de la mission des Intercesseurs, fidèles à l'appel du Père Caffarel, en précisant ce qu'est la prière d'intercession, le fonctionnement de la communauté des Intercesseurs dans le monde, et le rôle et les responsabilités de chaque intercesseur.

Ce guide voudrait poser un cadre dans lequel cette mission puisse s'épanouir, dans un esprit de service, en union avec Christ, pour vivre ensemble, en Église, de cet esprit d'intercession dont le monde a tant besoin, en répondant à l'appel du Seigneur : « Confiance, lève-toi, Il t'appelle ! » Mc 10, 49.

La spiritualité du service d'intercession

L'intercession est une prière de demande qui nous conforme de près à la prière de Jésus. C'est Lui l'unique Intercesseur auprès du Père en faveur de tous les hommes, des pécheurs en particulier. Il est « capable de sauver de façon définitive ceux qui par lui s'avancent vers Dieu, étant toujours vivant pour intercéder en leur faveur ».¹

L'intercession est une invitation à porter les intentions confiées, au nom du Christ, l'unique intercesseur, vers le Père. Jésus accueille notre prière et la présente à son Père.

Intercéder, demander en faveur d'un autre, est, depuis Abraham, le propre d'un cœur accordé à la miséricorde de Dieu. Dans le temps de l'Église, l'intercession chrétienne participe à celle du Christ : elle est l'expression de la communion des saints. Dans l'intercession, celui qui prie ne « recherche pas ses propres intérêts, mais songe plutôt à ceux des autres ».²

Être intercesseur est un service : pour le mouvement des Équipes Notre-Dame, pour les foyers, les couples dans l'épreuve, les familles, les prêtres, l'Église. Nous intercédons pour des personnes précises. C'est en priant pour elles, dans la confiance, l'humilité et l'abandon, que

nous découvrons le cœur de Dieu et son mystère. Tel est le mystère de l'intercession : elle est la prière du Fils de Dieu, implantée au cœur de l'homme et vécue dans l'Église.

Les Intercesseurs sont au service de la vitalité des Équipes : ils sont comme le centre caché, pour que la grâce de Dieu se diffuse dans la vie de couple et, plus largement, dans l'Église et dans le monde...³

Les Intercesseurs sont la quille du bateau, le poumon du Mouvement des Équipes Notre-Dame. C'était la demande du Père Caffarel ! Ils vivent cette prière d'intercession dans l'Espérance, ancrée dans toute vie chrétienne par le baptême. Le Seigneur donne sa grâce aux personnes pour qui nous prions. C'est un Dieu de Paix. Un Dieu de Miséricorde. Il est notre Espérance.

Le Christ prend TOUT : chacune de nos demandes. Nous le croyons. Notre prière ne peut se faire sans un don de nous-mêmes. Elle s'unit à l'offrande du Christ afin que nous devenions nous-mêmes une offrande à la Gloire de Dieu. C'est une nécessité qui s'impose à nous progressivement. Une nécessité de l'amour. C'est notre vocation, celle de l'amour, celle de tout chrétien. Ouvrons nos cœurs à son amour et à sa miséricorde, pour notre bien, celui de notre prochain et celui de toute l'Église !

1 - Catéchisme de l'Église catholique §2634.

2 - Catéchisme de l'Église catholique §2635.

3 - P. P.D. Marcovits, o.p., L'Intercession, Cinquantième anniversaire de l'appel aux volontaires du père Caffarel.

Un engagement

L'Intercesseur est appelé à entrer dans un « esprit d'intercession », en demandant au Seigneur son aide pour y être fidèle, car sans Lui, nous ne pouvons rien faire. C'est une expérience vécue dans la pauvreté et la confiance. Nous sommes démunis. Nous sommes des serviteurs inutiles, mais confiants. La réponse à l'appel du Père Caffarel se concrétise alors par un engagement, personnel ou en couple, à :

- Une heure de prière mensuelle, à date fixe, de jour ou de nuit, seul ou en couple ;
- ou : une journée de jeûne par mois, à date fixe ;
- ou : pour ceux et celles qui ne peuvent vivre ces deux formes d'engagement, l'offrande de leur vie, de leurs souffrances, de leurs épreuves.⁴

Peu à peu le dialogue d'intercession dépasse ces rendez-vous mensuels et prend une place toujours plus grande dans notre vie. Les intentions que nous portons élargissent notre prière aux dimensions de l'Église et du monde dans un don de soi quotidien. Il y a une harmonie entre l'intercession, le jeûne et l'offrande de sa vie quotidienne.

Concrètement : comment vivre cet engagement ?

- Se mettre en présence du Seigneur en un lieu calme, pour lire la prière des Intercesseurs ;

- Reprendre les intentions de prière qui nous ont été confiées et présenter chaque personne au Seigneur avec confiance ;
- Selon son engagement, se mettre en prière, déposer son jeûne devant le Seigneur ou prendre quelques instants pour offrir sa vie ;
- Penser à consacrer un temps d'action de grâce avec le Magnificat !

L'heure de prière peut être un temps d'oraison, de chapelet, de méditation de la Parole de Dieu, selon la sensibilité de chacun. Offrande et jeûne sont l'expression d'une charité concrète pour des personnes précises. Le jeûne place devant l'essentiel ; l'offrande de soi donne un sens à toute vie. Nous sommes liés les uns aux autres : nous prions, jeûnons et nous offrons pour la gloire de Dieu et pour notre prochain.

C'est Dieu qui nous appelle, qui nous attend. Il est là. Il ne s'agit pas de sentiment mais de foi. Quelles que soient nos faiblesses, il faut croire. C'est l'Esprit qui prie en nous. Si le Christ vit en nous, il prie en nous. C'est le Seigneur qui conduit, nous pouvons lui faire confiance. La grande affaire est de remettre à Dieu ces intentions : il ne s'agit pas de réfléchir longuement mais de donner à Dieu rapidement.⁵

1 - Livret « Dieu cherche des Intercesseurs », page 23.

2 - P. P.D. Marcovits, o.p., Intercession et oraison, juin 2021.

Une organisation

Au fil des années, l'ouverture des Intercesseurs à toute personne se sentant appelée des quatre coins du monde à vivre cette mission a favorisé l'émergence d'une famille. Ses membres ressentent la grande force de « **vivre en communion les uns avec les autres** ». ⁶

Une Equipe Internationale d'Animation des Intercesseurs (E.I.A.I) composée de :

- Un conseiller spirituel ;
- Un couple référent ;
- Un couple de liaison, membre de l'ERI ;
- Quatre couples responsables de zone (dont le couple référent), animant les quatre zones :

Centre Europe

France-Luxembourg-Suisse, Belgique, Liban, Syrie, Ile Maurice, Pologne, Région germanophone ;

Eurafrique

Afrique francophone, Italie, Portugal, Espagne, Afrique Lusophone ;

Eurasie

Australie, Royaume Uni, Inde, Afrique du Sud, Trinidad et Tobago, Malazar (Malawi/Zambie), Irlande, Ghana ;

Amériques

Brésil, Etats Unis, Colombie, Canada, Hispano-Amérique du Sud, Hispano-Amérique du Nord.

Un Couple correspondant animant la communauté des Intercesseurs dans chaque région

Il est important que le couple correspondant puisse s'appuyer sur un conseiller spirituel et s'entourer d'une équipe comprenant des modérateurs afin de recueillir, traiter et diffuser les intentions de prière aux Intercesseurs.

1 - Livret « Dieu cherche des Intercesseurs », 2005, p. 35.

Responsabilités, missions et mandats

L'EIAI

Le couple référent est nommé au Rassemblement International des END pour six ans.

Il veille à entretenir la flamme et l'esprit d'origine

Il initie les projets au niveau international

Il est en lien avec le couple de liaison de l'ERI

Il s'assure de l'organisation générale des Intercesseurs

Il anime au moins deux réunions annuelles avec les autres membres de l'EIAI

Le conseiller spirituel se met au service du couple référent pour six ans.

Il soutient l'esprit d'intercession de l'EIAI

Il intervient sur un thème de fond lors des réunions de l'EIAI

Il rédige le billet spirituel de la Lettre des Intercesseurs trimestrielle

Il anime des retraites sur l'intercession

Les couples responsables de zones sont au service pour six ans selon les possibilités

Ils sont membres de l'EIAI

Ils rédigent à tour de rôle la Lettre trimestrielle des Intercesseurs, la traduisent et la transmettent aux couples correspondants de leur zone

Ils s'assurent de l'organisation des Intercesseur dans leur zone en lien avec leurs couples correspondants

Ils transmettent par les couples correspondants les initiatives lancées par l'EIAI

Ils organisent au moins une ou deux réunions annuelles en visio avec leurs correspondants

Ils veillent à la formation des couples correspondants sur l'intercession

Les couples correspondants de régions

Ils se mettent au service des Intercesseurs pour quatre ans, selon les possibilités

Ils animent la communauté d'Intercesseurs de leur région

Ils communiquent avec les END et les paroisses pour faire connaître les Intercesseurs

Ils diffusent la Lettre des Intercesseurs

Ils recueillent les intentions de prière et les envoient aux Intercesseurs

Ils initient les 24 heures d'Intercession du 8 décembre chaque année

Ils veillent à la formation des Intercesseurs

Prière des Intercesseurs

Dieu, notre Père,
Tu as envoyé ton Fils bien-aimé pour sauver le monde :
Assis désormais à ta droite,
il ne cesse d'intercéder pour ses frères humains.

Portés par l'Esprit, nous voulons nous unir à sa prière
pour le salut de tous.

Que prêtres et couples soient fidèles à leurs engagements
au service de la communion dans l'Église
en rayonnant l'amour que tu as mis en leur cœur.

Que tous tes enfants de par le monde
découvrent le bonheur que tu donnes
et vivent dans le respect, la dignité, la joie et la paix.

Dieu, notre Père,
par l'intercession de Notre Dame et de tous les saints,
Donne-nous,
Intercesseurs auprès de toi,
d'accomplir notre service
par amour pour toi et par amour pour les hommes.



Les Intercesseurs

VEILLEZ ET PRIEZ